

DOI: 10.18572/1999-4796-2022-1-6-15

# Эволюция и проблемы дефиниции объекта обложения страховыми взносами в российском законодательстве и правоприменительной практике

Шушанов Олег Павлович,  
начальник управления методологии бухгалтерского и налогового учета  
ООО «СТМ-Сервис» (Группа Синара), магистрант кафедры финансового права  
Уральского государственного юридического университета

Shushanov@sinara-group.com

В статье рассматриваются изменения определения объекта обложения страховыми взносами в законодательстве России, а также позиции государственных органов власти и правоприменительная практика. Анализируются проблемы определения объекта обложения страховыми взносами. Сделаны выводы об отсутствии в законодательстве и правоприменительной практике понятия и признаков выплат социального характера, которые согласно Постановлению Президиума ВАС РФ от 14 мая 2013 г. № 17744/12 не облагаются страховыми взносами, что продолжает приводить к разногласиям и судебным спорам между плательщиками взносов и контролирующими органами. По итогам проведенного исследования автор приводит перечень специфических признаков выплат социального характера, дает определение понятию выплат социального характера и предлагает изменения законодательства России в целях уменьшения налоговых споров по вопросу обложения выплат социального характера страховыми взносами.

**Ключевые слова:** страховые взносы, объект обложения страховыми взносами, изменение объекта обложения страховыми взносами, выплаты социального характера, налоговое право, налоговые споры, налогообложение.

## The Evolution and Problems of the Definition of an Item Subject to Insurance Contributions in Russian Laws and the Law Enforcement Practice

Oleg P. Shushanov

Head of the Department of Methodology of Bookkeeping and Tax Accounting of STM-Service, LLC (the Sinara Group)

Graduate Student of the Department of Financial Law of the Ural State Law University

The article considers the changes in the definition of the object of insurance contributions in the legislation of the Russian Federation, as well as the positions of state authorities and law enforcement practice. The problems of determining the object of insurance premiums taxation are analyzed. Conclusions were made about the absence in law and law enforcement practice of the concept and characteristics of payments of social character, which according to the Decree of the Presidium of the Russian Federation № 17744/12 of 14.05.2013 g. are not subject to insurance premiums, which continues to lead to disputes and court disputes between payers of contributions and regulatory bodies. As a result of the study, the author provides a list of specific features of social security payments, defines the concept of social security payments and proposes amendments to the Russian legislation in order to reduce tax disputes on the taxation of social security payments by insurance premiums.

**Keywords:** insurance contributions, the object of taxation of insurance contributions, changes in the object of taxation of insurance contributions, social payments, tax law, tax disputes, taxation.